## FRE NTES POLÍTICOS

Piso resbaladizo. No se equivoque, José Narro Céspedes. "Apareció una nota en un periódico en primera plana —dijo— y ocupó más de media plana a sus interiores y muchas de las cosas que se plantearon ahí no son ciertas. Por eso decimos nosotros que es claro que hay una guerra sucia. Es claro que esta información es una información que se liberó en forma indebida, que no me afecta a mí, sino a todos los demás senadores". Le molestó una nota en Excélsior sobre el dinero que reciben en dieta y apoyos los integrantes del Senado. No es un fantasma venido de sexenios anteriores; es periodismo y existe para develar los malos manejos. Y, aquí, es evidente que los hay. Por cierto, ni el valor tuvo para decir quién lo publicó. Valdría la pena que algunos legisladores se ubicaran.

Picarrilado. "Sobre rieles" va la construcción del Tren Maya. Javier May Rodríguez, director del Fonatur y encargado de que los obstáculos se diluyan para que la obra avance, informó que "ya quedó liberado completamente el Tramo 5 Sur. Fue negada la 'suspensión definitiva' del amparo 1137/2022, con lo cual quedó sin efectos la última 'suspensión provisional' que había. El @TrenMayaMX beneficiará mucho al sureste e incluso a quienes están en contra de la obra", expuso. Aseguró que "el resolutivo indica que no se demuestra cómo se causaría daño irreparable al medio ambiente en el Tramo 5 Sur". Vendrán unos días de gracia para que avance la construcción, pero en 5, 4, 3, 2... llueven más amparos. Carrera de obstáculos de la Riviera Maya.

Vitrina. Al señalar que, de acuerdo al Coneval, el 71.9% de la población indígena vive en condiciones de pobreza o pobreza extrema, la CNDH, cuya titular es Rosario Piedra, hizo un llamado urgente para que "se establezca un nuevo pacto con los pueblos indígenas, se coloque a la interculturalidad como políti-

ca de Estado y, de esta manera, se consolide a México como una nación pluriétnica y multicultural". Con motivo de la conmemoración del Día Internacional de los Pueblos Indígenas, la CNDH expresó su preocupación "por las dinámicas de pobreza, exclusión, desigualdad y marginalidad que siguen padeciendo". Es decir, la señora Piedra repite el discurso base de los derechos humanos. ¿Sirven de algo sus palabras a este sector? ¿O tiene algo más? ¿Cuándo se manifestará referente a otros temas, o esperará a que se conmemore su día?

Cosecha. La visita de Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, a Bolivia, trajo buenas noticias. Se anunció que en México está prevista la
fabricación a "escala" de un vehículo eléctrico de origen boliviano para 2023, el cuál será el más barato para
el país. El secretario manejó por las calles de La Paz
el modelo eléctrico Quantum E3 y resaltó algunos aspectos del diseño. Habló de las oportunidades que el
mercado mexicano —"es el número 6 en el mundo en
exportación automotriz"— puede brindar a la firma boliviana. Un eléctrico de bajo costo pronto circulará en
las calles de México; esto es pensar de manera global.
Que nadie se quede fuera de sintonía.

Ya estuvo. El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, obtuvo una suspensión definitiva contra la difusión de audios que realiza la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, durante su programa Martes del Jaguar. El juez Gabriel Regis López, del Juzgado Décimo Sexto de Distrito en Materia Administrativa en la Ciudad de México, concedió la medida cautelar mientras se resuelve de fondo el juicio de amparo. Moreno solicitó la protección de la justicia para que Sansores no realice más comentarios en su contra ni publique o difunda grabaciones —atribuidas al dirigente priista— a través de sus redes sociales. ¿Y ustedes creen que doña Layda va a respetar la ley? Qué ilusos.